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В 2019 ГОДУ 
МИНИСТЕР-
СТВОМ ИНДУ-

СТРИИ И ИНФРА-
СТРУКТУРНОГО 
РАЗВИТИЯ СОВ-
МЕСТНО С ҚТЖ 
ПРОВЕДЕН РЯД 
ВАЖНЕЙШИХ МЕ-
РОПРИЯТИЙ ПО 
РАЗВИТИЮ ЖЕЛЕЗ-
НОДОРОЖНОЙ ОТ-
РАСЛИ. СРЕДИ НИХ 
- РЕФОРМИРОВА-
НИЕ ОТРАСЛЕВОГО 
ЗАКОНА О ЖЕЛЕЗ-
НОДОРОЖНОМ 
ТРАНСПОРТЕ

ЦИТАТА ДНЯ ХАБАР-ОШАР

2-3 беттер

ПОРТ

Жанибек ТАЙЖАНОВ,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ТРАНСПОРТА МИИР РК:

млн
тонн19

ЦИФРА НОМЕРА

ГРУЗА ПОГРУЖЕНО 
В ЯНВАРЕ ПО СЕТИ 
АО «НК «ҚТЖ» 

ИТОГИ

ИГІЛІК

На совещании присутствовали представи-
тели Министерства индустрии и инфраструк-
турного развития, АО «ФНБ «Самрук-Қазына», 
руководители структурных подразделений 
АО «НК «ҚТЖ» и отделений дорог, работники                   
центрального аппарата компании.

– Железнодорожный транспорт играет важ-
ную роль в функционировании и развитии 
товарного рынка страны, в удовлетворении 
потребности населения в перевозках. Он яв-
ляется ключевым звеном в транспортной сис-
теме Казахстана. В 2019 году Министерством 
индустрии и инфраструктурного развития сов-
местно с ҚТЖ проведен ряд важнейших меро-
приятий по развитию железнодорожной отра-
сли. Среди них – реформирование отраслевого 
закона о железнодорожном транспорте. Для 
продолжения дальнейшего совершенствования 
законодательства 5 февраля текущего года под 
председательством премьер-министра страны 
создан Совет по транспорту, где будут рассмат-
риваться стратегические вопросы развития от-
расли. Кроме того, на площадке Министерства 
функционирует рабочая группа по разработке 
нового Закона «О железнодорожном транспор-
те» и соответствующей концепции, – отметил 
заместитель председателя Комитета транспор-
та МИИР РК Жанибек Тайжанов.

Также он заметил повышение прозрачно-
сти процедуры оформления билетов благо-

даря внедренной в прошлом году системе                                     
«Мобиус». Кроме того, в рамках мер государ-
ственной поддержки национальным перевоз-
чиком приобретено 109 новых пассажирских 
вагонов.

Всего компанией за истекший период пере-
везено 284 миллиона тонн грузов, что на 0,3% 
выше аналогичного периода 2018 года. В том 
числе в экспортных перевозках достигнут рост 
на 0,1%, в импортных – на 9,3%. 

В 2019 году по сети казахстанских железных 
дорог погружено свыше 255 миллионов тонн 
грузов, что на 261 тысячу тонн больше, чем в 
предыдущем году. 

В прошлом году  по территории  Казахстана  
организован пропуск свыше  5,3 тысячи кон-
тейнерных поездов, что на 18% выше уровня 
2018 года. Достигнуто увеличение средней 
скорости движения поездов. 

Во время совещания председатель правле-
ния АО «НК «ҚТЖ» Сауат Мынбаев отметил, 
что основными приоритетами деятельности 
компании продолжают оставаться вопросы 
обеспечения безопасности движения поездов. 

Кроме того, по его словам, принятые в прош-
лом году меры по эффективному использо-
ванию ресурсов, оптимизации затрат, обес-
печению прозрачности процедуры закупок, 
повышению личной ответственности каждого 
руководителя привели к значительному сниже-
нию долговой нагрузки. 

Также отмечено, что национальный пере-

возчик выполнил планы по транспортировке 
социально значимых грузов, таких как зерно 
и уголь в адреса коммунально-бытовых пред-
приятий и для населения страны в полном 
объеме. Для этого имеется достаточный парк 
подвижного состава.

В 2019 году для достижения эффективности 
использования собственных вагонов за счет 
сокращения их оборота проведена работа по 
маршрутизации груженых вагонопотоков. 
Достигнуто улучшение показателей качества 
использования тягового подвижного состава. 
К прошлому году на 1,5% выросла среднесуточ-
ная производительность локомотива, на 1,6% 
улучшен среднесуточный пробег локомотива, 
средняя участковая скорость поезда в грузовом 
движении увеличилась на 0,9%.

В настоящее время наряду с реализуемыми 
проектами есть уже успешно завершенные 
проекты. Одним из таких следует отметить 
проект «Внедрение безбумажной технологии 
оформления перевозочных документов в ав-
томатизированной системе учета «Договорная 
и коммерческая работа» во внутриреспубли-
канском сообщении», который был признан 
как лучший цифровой проект на конференции 
«Digital Samruk 2019» среди проектов группы 
компаний «Самрук-Қазына». 

Наряду с указанным проектом в 2019 году 
завершено мероприятие «Исключение обо-
рота наличных денег из процесса перевозок 
грузов».

На совещании отмечены основные задачи на 
2020 год, среди которых наращивание объемов 
перевозок и развитие  транзита, повышение 
эффективности производства, продолжение ра-
боты по высвобождению от непрофильных ак-
тивов, не связанных с основной деятельностью.

Продолжится работа по сокращению рас-
хода дизельного топлива на тягу поездов с 
помощью автоматизированной системы 
«Энергодиспетчерская тяги», улучшению 
показателей использования локомотивного 
парка, реализации программы трансформа-
ции и цифровизации.

В числе первоочередных задач перед нацио-
нальным перевозчиком обозначены обеспече-
ние безопасных условий труда, достижение 
нулевого травматизма на производстве, работа 
над улучшением санитарного состояния пасса-
жирских вагонов и внутрипоездного сервиса.

Фото Александра ЖАБЧУКА

14 февраля 2020 года в порту 
Актау прошло выездное заседа-
ние Комитета по экономической 
политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству 
Сената Парламента Республики                                                                  
Казахстан. В мероприятии при-
няли участие представители го-
сударственных органов, АО «НК 
«Қазақстан темір жолы», Сою-
за транспортников Казахстана 
«Kazlogistics», пограничной служ-
бы КНБ РК и таможенных органов.

В ходе заседания участники оз-
накомились с деятельностью порта 
Актау, северного терминала и порта 
Курык.

Так, заместитель председателя 
правления АО «НК «Қазақстан темір 
жолы» Павел Соколов сообщил, что 
национальный перевозчик намерен 
до 2024 года увеличить контейнер-
ные перевозки до 1 миллиона ДФЭ 
(двадцатифутовый эквивалент – 
условная единица измерения кон-
тейнеров).

– Для увеличения транзита через 
морские порты необходимо увели-
чить скорость доставки грузов до 
1500 километров в сутки, сейчас 
этот показатель составляет 880 ки-
лометров. Таким образом, необхо-
димо сократить доставку грузов из 
Китая в Европу с существующих 14 
до 7-8 дней.  Кроме того, необходимо 
сократить время досмотра грузов в 
портах. Все это требует модерниза-
ции инфраструктуры и подвижного 
состава, – отметил он.

В свою очередь руководство пор-
тов проинформировало о резуль-
татах работы за истекший период, 
существующих проблемах и планах 
работы на будущее. Также участни-
ки заседания ознакомились с реали-
зацией масштабных проектов мор-
ской инфраструктуры Казахстана. 

– Следуя мировым тенденциям 
развития контейнерных перевозок, 
вопрос полноценного вовлечения 
казахстанской транспортной ин-
фраструктуры в перевозки грузов в 
контейнерах является нашей акту-
альной задачей и реальной точкой 
роста потенциала порта Актау, – от-
метил в своем выступлении предсе-
датель правления (президент) АО                                                  
«Национальная компания «Акта-
уский международный морской 
торговый порт» Абай Турикпенбаев. 

В ходе заседания также были об-
суждены проблемные вопросы по 
дефициту торгового флота и его кон-
курентоспособность, регулирование 
услуг судозахода за обслуживание 
танкеров, транзитный проход судов 
в открытые моря через внутренние 
водные пути РФ и планируемые 
меры по их решениям, которые по-
зволят увеличить объемы перевалки 
транзитных грузов в транскаспий-
ском направлении.

По итогам заседания решено раз-
работать рекомендации по дальней-
шему развитию портов и привлече-
нию дополнительных грузопотоков 
к портам по Транскаспийскому 
международному транспортному 
маршруту, обсудить и принять их 
на парламентских слушаниях.

Руслан РАХМЕТОВ

ВАЖНОЕ ЗВЕНО 
ЛОГИСТИЧЕСКОЙ ЦЕПОЧКИ

В СВЕТЕ НОВЫХ ПЕРСПЕКТИВ
По ключевым параметрам производственной деятельности 2019 год в АО «НК «ҚТЖ» 
завершен с хорошими итогами. Об этом говорилось на совещании под председатель-
ством руководителя компании Сауата Мынбаева, где были обсуждены итоги работы за 
прошлый год и определены задачи на 2020 год.

Өткен жылы Оңтүстік Қазақстан 
облысының орталығы болып 
бекітілген Түркістан қаласы жаңа 
статусына сай күн өткен сайын 
түрленіп, түлеп жатыр. Бұл ежелгі 
тарихи қаланың бас қақпасы темір 
жол вокзалына да қатысты.

Түркістан вокзалының қалаға 
шығаберісіндегі ескі аллеяда абат-
тандыру жұмыстары басталып, 
алаңға өрнекті қыштастар төселіп 
жатыр. Жарық көздері, декоративті 
шамдар орнатылып, орындықтар 
қойылып, қоқыс жәшіктері 
орнатылмақ. Сонымен қатар алаңға 
сән беретін кіші архитектуралық 
пішіндер қою да жоспарланып 
отыр екен. Оған қоса аллея ішінен 
су ұңғымасы қазылып, декоративті 
ағаш көшеттері отырғызылатын бо-
лады, шым төсеу де көзделуде. 

Болашақта ғасырдан астам тарихы 
бар теміржол вокзалы ғимаратының 
іші-сырты да архитектуралық                                                                  
кескін-келбеті сақтала отырып за-
ман талабына сай әрленіп, жөнделеді 
деп күтілуде. Вокзал ішінде Түркістан 
қаласына сырттан келетін турис-
тер үшін ақпарат алу бекеті (ре-
сепшн) сынды жүйелер қою да 
қарастырылуда екен. 

Күрделі жөндеуден өткен аллея 
Ұлыстың ұлы күні Наурыз мерекесі 
қарсаңында пайдалануға беріледі деп 
жоспарланып отыр. 

Нұрай СӘРСЕНҒАЛИ 

Аталған компанияға білікті және кәсіби 
кадрларды тарту және оларды ұстап қалу 
үшін Ұжымдық шартта жұмысшыларға 
арналған әлеуметтік пакет қарастырылған. 
Әлеуметтік жеңілдіктер қатарына те-
мір жол көлігімен жүру ақысын төлеу, 
зейнетке шығып жатқандарға бір реттік 
жәрдемақы, мерейтойлық даталарға бай-
ланысты, баланың туылуы және жерлеуге, 
мектепке баратын 3 немесе одан көп бала-
сы бар отбасыларға, ерекше балалары бар 

қызметкерлерге материалдық көмектер 
беру сынды жеңілдіктер жатады. 

Теміржолшыларға қазақстандық емдеу-
сауықтыру орындарына, санаторий-про-
филакторилерге жолдамалар ұсынылады. 
Бұл ретте жұмысшы жолдама құнының 
тек 10 пайызын, ал қалғанын жұмыс 
беруші төлейді. Теміржолшылардың 
мектеп жасындағы балалары жазғы 
сауықтыру орталықтары мен лагерьлерде 
денсаулықтарын шыңдап, каникулдарын 
өткізеді. 

Локомотив бригадалары 57 жасқа келген 

ӘЛЕУМЕТТІК ҚОЛДАУҒА – 5 МЛРД ТЕҢГЕ 
«ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ Ұжымдық шарт шеңберіндегі 
міндеттемелерді орындауға өткен жылы 5 млрд теңгеге 
жуық қаржы бағыттаған. Бұл туралы қоғамның баспасөз 
қызметі мәлімдеді.  

Нұрсая НҰРЛАНҚЫЗЫ

ТҮРКІСТАН ҚАҚПАСЫ
ТҮРЛЕНУДЕ

Президент биылғы жылды                                                                                              
Еріктілер  жылы деп жария-
лағалы бұрыннан да қоғамдық 
жұмыстың көш басында жүретін 
теміржолшы жастар қанатын 
кеңге жая бастады.

Атырау жүк тасымалы бөлімшесіне 
қарасты жастардан құралған ерік-
тілер тобы өз жұмыстарын бірнеше 
бағытта қатар өрбітуге күш салу-
да. Мысалы, өткен  жолы олардың 
бір тобы, Атырау ЖТ бөлімшесіне 
қарасты станциясының ұжымы 
қаладағы Сәбилер үйінде бо-
лып, «Саулық» бағыты арқылы 
медициналық волонтерлік дамытуға 
үлес қосып, науқас сәбилерге 
қамқорлық көрсеткен болатын. 

Ал жуырда Атырау магистральдық 
желі бөлімшесіне қарасты ПЧ, ШЧ, 
ВЧД, ЭЧ сынды құрылымдық ме-
кеме қызметкерлерінен құрылған 
топ Еріктілер қызметінің «Қамқор» 
бағыты бойынша облыстық қарттар 
үйіне барып, ауланың тазалық 
жұмыстарын жүргізді. Яғни, аула-
ны қоқыстан тазартып, сыпырып, 
талдар түбін қопсытып, әктеді және 
темір қоршауды жаңадан қайта сыр-
лап, қарттар үйінің шарбағын жаңа 
кейіпке енгізді. «Мұндай жұмыстар 
алдағы уақытта да жалғасады, 
барлық ұжымда да теміржолшылар 
еріктілер жылына өз үлесін қосуға 
дайын», – дейді Атырау ЖТ бөлімшесі 
кадр бөлімінің менеджері Еркебұлан 
Бержанов.

Қосұйым МҰҚАШЕВ, Атырау
Суретті түсірген автор

ҚОЗҒАЛЫС БАСТАЛДЫ

соң демалысқа жіберіліп, зейнеткерлік жа-
сына келгенге дейін салалық жәрдемақы 
ала алады. Бүгінгі таңда осы мүмкіндікті 
2 мыңнан астам адам пайдаланып отыр. 
Жыл сайын қоғам барлық локомотив депо-
ларына салалық жәрдемақы беруге 2,2 млрд 
теңгеден астам қаржы бөледі. 

2020 жылы сондай салалық жәрдемақы 
алатындар қатарына тағы 320 машинист пен 
олардың көмекшісі қосылады деп күтілуде. 
Тиімді және өнімді еңбекке ынталанды-
ратын міндеттемелерді қамтамасыз етуге 
Ұжымдық шарт бойынша қаржы көлемі 
де арттырыла бермек. Тек осы жылдың 
өзінде ғана әлеуметтік төлемдерге 8,7 млрд 
теңгеден астам қаржы бөлу жоспарлануда. 

Ұжымдық шартта қарастырылған 
жеңілдіктер мен кепілдемелер және 
өтемақылардың көп бөлігі теміржолшыларға 
еңбек заңнамасында келісілген деңгейден 
тыс  ұсынылатын болады. 



№12 (2520) 18/02/2020

railnews.kz                                                                                                                                                      «ҚТЖ»ҰК» АҚ – @railways.kz telegram-каналына жазылыңыз

Қ А З А Қ С Т А Н   Т Е М І Р Ж О Л Ш Ы С Ы    Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К   К А З А Х С Т А Н А

2 САЛА ТЫНЫСЫ

Сұлугүл БАКЕСОВА

ҚОРЫТЫНДЫ

Еділ ЕРМЕК,
Атырау

ЖАҢАЛЫҚТАР

«ҚТЖ» ҰК» АҚ Басқарма төраға-
сының корпоративтік мәселелер 
жөніндегі орынбасары Серік Әбденов 
цифрлы трансформация шеңберінде 
жүзеге асырылып жатқан жобалар және 
Ұлттық компаниядағы адам ресурста-
рын тиімді басқару мәселелері туралы 
сөз қозғады. Ол ұлттық компанияда 
трансформациялау бағдарламасы 2014 
жылдан бастап жүзеге аса бастағанын, 
ал 2019 жылдың тамыз айынан цифр-
ландыру бағдарламасымен бірік-
тірілген «Цифрлы трансформация» 
бағдарламасының іске қосылғанын 
атап өтті.  

– Біз сандық технологияларды са-
тып алу қызметінің, HR немесе қаржы 
секторының функционалына ғана 
емес, өндірістік блокқа енгізуді де 
жоспарлап отырмыз. Бағдарламаны 
іске асыру қаржылық тұрақтылық пен 
тұрақты дамуды қамтамасыз етуге, 
кірісті арттыруға, сондай-ақ компания 
қызметінің қауіпсіздігі мен тиімділігі 
деңгейін арттыруға мүмкіндік береді, 
– деді С.Әбденов.

Оның қарапайым мысалы ретін-
де, «Магистраль» заманауи автомат-
тандырылған диагностикалық 
кешенінің енгізілуін атап өтті. Бір 
ғана кешен сағатына 90 км жылдам-
дықпен жүре отырып, бір айда 6000 
шақырымға дейін инфрақұрылым 
нысандарына кешенді диагностика 
жүргізуге мүмкіндік береді. ҚТЖ-ға 
енгізілген тағы бір табысты жобаның 
қатарында «DigitalSamruk 2019» кон-
ференциясында «Самұрық Қазына» 
компаниялар тобы жобаларының 
арасында «Үздік цифрлық жоба» 
ретінде танылған АСУ ДКР, яғни «Рес-
публикаішілік қатынастағы Келісім-
шарт және коммерциялық жұмыс 
автоматтандырылған есеп жүйесінде 
тасымалдау құжаттарын рәсімдеудің 
қағазсыз технологиясының енгізілуі» 
жобасын атады.   

Жоба жүк жөнелтушілерге/кли-
енттерге қызмет көрсетудің цифрлық 
сервистерін енгізуге бағытталған. 
Мәселен, республикаішілік қатынаста 
осылайша құжаттарды рәсімдеу 90% 
асады. Қазақстандық әзірлемелерді пай-
далану арқылы бірыңғай ақпараттық 
кеңістік құру мүмкіндігін іске асыру 
бүгінде «Транскаспий халықаралық 
көлік бағдары (ТМТМ)»  аясында да 
қарастырылуда екен. 

– Белгіленген бағыттар бойынша 
мәлімет алмасу экспорттық түріндегі 
«Ресей темір жолдары» ААҚ станция-
сына бағытталған қағазсыз алмасулар 
болды.  Бүгінгі таңда 6000-нан астам 
электрондық тасымалдау құжаттары 
ресімделді. Бұдан басқа, халықаралық 
темір жол жүк қатынастарындағы 
деректермен электрондық алмасу ту-
ралы келісімдерге қол қойылды. Атап 
айтсақ, «Әзербайжан темір жолдары», 
«Қытай темір жолы», «Қырғыз темір 
жолы» теміржол әкімшіліктерімен 
электрондық деректер алмасу бойын-
ша жұмыстар басталды. АСУ ДКР/ККЖ 
АБЖ жүйесінде тіркелген 50 мыңнан 
астам қазақстандық клиент үшін 

ЦИФРЛАНДЫРУ – ӨНДІРІС ӨНІМДІЛІГІНІҢ ӨЗЕГІ 

«ҚТЖ-ЖТ» Қызылорда филиалының студия-
сында бөлімшенің және партияның «Теміржол» 
филиалының ұйымдастыруымен «Сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы іс-қимыл жөніндегі жұмыстың 
жағдайы» тақырыбында кеңейтілген жиын болып 
өтті. 

Шараға Қызылорда жүк тасымалы және  магист-
ральдық желі бөлімшесінің  басшылары мен Түркістан 
мен Сексеуіл бекеттері арасындағы барлық станциялар-
дан теміржолшылар қатысып, жалпы жол бойындағы 
халық студия арқылы байланыста болып, тыңдауға 
мүмкіндік алды. 

 – «ҚТЖ-ЖТ» компаниясының басшылығы сыбай-
лас жемқорлыққа қарсы іс-қимыл жөнінде бірқатар 
тапсырмалар жүктеп отыр. Бірінше кезекте барлық 
құрылымдық мекемелерде сенім телефонының нөмірін 
көрнекті орынға жазу, филиалдың қызмет орындарын-
да және станция, депо басшыларының кабинеттері-
не «пара беруге, пара алуға жол жоқ» деген жазулар 
ілу, өткізілетін әрбір өндірістік жиынды сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы минуттан бастау, әр айдың бірінші 
дүйсенбі күнін сыбайлас жемқорлыққа қарсы күн деп 
жариялау және арнайы сыбайластыққа қарсы бұрыш ар-
нап оған заңнама нормаларын, сыбайлас жемқорлыққа 
қарсы іс-қимыл жөніндегі ЖТ актілерін, «Адал жол» 
жобалық кеңесінің телефон номерлері мен электрон-
ды адресін көрсету секілді бірнеше тапсырма беріліп, 
мұның барлығы іске асырылуда, – деген Қызылорда 
ЖТ бөлімшесі директорының орынбасары Ерлан Ай-
даров теміржолшылар үшін «Адал жол» тек ұран болып 
қалмайды деп сендірді.  

Сонымен қатар бөлімше теміржолшылары кірме 
жолдарды пайдаланушы кәсіпкерлердің КТК меке-
месіне жолды тексеріп беру жөнінде ұсыныс жазу ке-
ректігі, соған орай КТК ең болмағанда айына бір рет 
кірме жолдарды тексеруден өткізсе деген ұсыныс біл-
діріп, әр аптаның дүйсенбісі сыбайлас жемқорлықпен 
күрес күні деп ымыраласты. Сонымен қатар сыбайлас 
жемқорлықтың алдын алу үшін мекемелерде зерделеме 
өткізу, «комплаенс» жүйесін енгізу, әлеуметтік желілер-
дегі «антикор Қызылорда» парақшасын пайдалану, кон-
сультативтік ұйымдардың көмегіне зер салып, осындай 
мүмкіндіктерді пайдалану қажеттігі сөз болды.    

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ, 
Қызылорда

КЕҢЕЙТІЛГЕН 
ЖИЫН ӨТТІ

Ірілендірілген Астана жол дистанциясында 21 
қаңтар мен 21 ақпан аралығында «Жолдағы адам» 
айлығы өткізілуде. 

Магистральдық желі дирекциясы басшылығынан 
аталған айлықты өткізу туралы жеделхат негізінде ал-
дымен аншлаг жасалып, шаралар жоспары, жолдарды 
тексеру кестесі бекітілді. Жолдарды аралап қарау кес-
тесіне сай қаңтар айында 3 және ақпан айында 5 тексеру 
жоспарланып, бәрі де кестеге сай өтуде.  Айлық өткізу 
ақпаратымен барлық жұмысшылар таныстырылған. 
Жол дистанциясы диспетчерлерінен станция, бекет-
тер мен перегондардағы жұмысшыларды диспетчерлік 
бақылаудың тұрақты жүргізілуін күшейту талап етілді. 
Сонымен қатар жұмысшыларды арнайы киім, аяқ киім, 
жеке қорғаныш құралдары, үсіп кетуден сақтайтын май-
лармен қамтамасыз ету жайы тексерілді. ДУ-46 формалы 
журналға жазбайынша перегондарда жол жұмыстарын, 
соның ішінде жоспардан тыс жұмыстар жүргізуге рұқсат 
бермеу туралы айтылды. 

– Жұмысшылар арасында  Қауіпсіз емес жұмысты 
тоқтату құқығын қолдану туралы түсіндіру жұмыстары 
тұрақты жүргізілуде. Оларға қауіпсіз жұмыс тәсілдері, 
қауіптер мен қатерлер туралы тұрақты ақпарат беріледі. 
Барлық деңгейдегі басқару жүйесінде қауіпсіздіктің іс-
қимыл диалогын өткіземіз. Бұл диалог теміржолшының 
жұмыс істеу кезіндегі әрекеттерін бақылау арқылы 
олардың іс-әрекеттерінің дұрыстығына көз жеткі-
зу, жарақат алуға әкелетін қауіпті іс-қимылдар мен 
жағдайларды анықтауға бағытталған, – дейді 
дистанцияның еңбек қорғау және қауіпсіздік техника-
сы бойынша инженері Жанна Мажитова. 

Айлық барысында қауіпсіздік пен еңбек қорғау 
бойынша өндірістік кеңестер жұмысын күшейтуге көңіл 
бөлінген. Жұмысшылардан еңбек және технологиялық 
тәртіпті сақтау талап етіліп, оны бұзғандар Еңбек ко-
дексіне сай тәртіптік жауапкершілікке тартылатыны 
ескертіледі. 

Маманның айтуынша, «Жолдағы адам» жүйесі 
бойынша қауіпсіздік техникасының бұзылуы бірне-
ше түрге бөлінеді. Атап айтқанда, олар жол бойында 
жұмысшының пойыз келе жатқанда қауіпсіз жер-
ге дер кезінде шығып үлгермеуі. Екіншіден, жүрдек 
жолаушылар пойызының өтуіне бес минут қалғанда 
жұмысшының жолдан дер кезінде шетке кетпеуі. 
Үшіншіден, персоналдың жарық түсіретін белгі беру 
жолағы бар жилет кимей жұмыс істеуі. Сондай-ақ ло-
комотив бригадасына белгіні жиі беру және айрықша 
мұқият болу туралы ескерту бермей жол жұмыстарын 
бастау, айнала нашар көрінетін кездегі жұмыс істеу 
барысында  жұмыс орнын қоршамау немесе толықтай 
емес, дұрыс емес қоршау, белгі берушілердің болма-
уы, келесі жолда пойыз өтіп бара жатқанда жұмысты 
тоқтатпау, аралық жолдарда пойыз өтіп бара жатқанда 
персоналды жол техникасымен қамтамасыз етушінің 
және пойыз құрастырушының жолдар арасында бо-
луы сынды бұзушылықтар бар. Оған қоса маневрлік 
жұмыстар жетекшісінің белгіленбеген жерде жыл-
жымалы құраммен өтуі, жылжымалы құрам жүріп 
бара жатқанда одан түсіп қалу, вагондар астымен те-
мір жолды кесіп өту, маневрлік құрам қозғалып бара 
жатқанда вагондар арасындағы кеңістікте болу, тұрақты 
маневрлік жұмыстар жүргізілмейтін жерлерден басқа 
орындарда бір ғана жұмысшының бағыттама бұрманы 
тазалауы, станцияда жолды, бұрмаларды, белгі беру, 
орталықтандыру, блокировкалау және байланыс 
құрылғыларын қарау журналындағы жазба болмаса 
да жұмыс істеу, ДУ-46 журналында бар, станция бойын-
ша барлық жылжымалы құрамның қозғалысы туралы 
станция кезекшілерін дер кезінде құлағдар етпеу сын-
ды қатаң ережелердің бұзылуына жол берілмеуі керек. 
Осындай талаптардың орындалмауы салдарынан был-
тыр «Жолдағы адам» жүйесі бойынша бұзушылықтар 
саны артқан. Жол берілген қателіктердің себептері – 
пойызға уақытылы дер кезінде ескерту берілмеу, пойыз 
жақындап келе жатқанда жұмысшылардың жолдан дер 
кезінде кетпеуі, белгі беру жилетінсіз жолда жұмыс істеу, 
ДУ-46 журналында жүргізіліп жатқан жұмыс туралы 
жазбаның жоқтығы және белгі берушінің болмауы.

Ұлан ОРАЗ

ҚАУІПСІЗДІК НЕГЕ 
БҰЗЫЛАДЫ?

Ұлттық компанияның өткен  жылдағы жұмысының қорытындысы мен биылғы жылға арналған жоспар-
міндеттері талқыланған кеңейтілген жиында сала жұмысын цифрландыру жобасына басымдық берілді.   

ман қайта оқыту курстарынан өтіп, 
жұмысқа орналастырылса, бір бөлігі 
Зейнетке мерзімінен бұрын ерте шығу 
бағдарламасына сәйкес зейнетке 
шығып кеткен. 

Шұғыл деректерге сүйенсек, 2019 
жылдың қорытындысы бойынша 
экономикалық тиімділік 1,8 млрд 
теңгеден астам қаржыны құраған. 
Үстіміздегі жылы оның көлемі 3 млрд 
теңгеге жетіп жығылады деп күтілсе, 
ал келесі жылы бұл көрсеткіш 3,2 млрд 
теңгеден асады деп болжануда. 

Компанияның табыстылығын 
арттыруға бағытталған келесі бір 
жоба, «Интеграцияланған жоспарлау 
жүйесі» болып отыр. Ол компанияның 
операциялық тиімділігін арттыруға 
бағытталған трансформацияның 

ауқымды жұмыстар жүргізу жоспар-
ланып отыр. Оның бірі – Достық-
Қарталы, Достық-Илецк, Алтынкөл-
Илецк бағыттарында 338 км жолға 
күрделі жөндеу жүргізіп, бір аралықта 
орнатылған жылдамдықтардың 
ауытқуын азайту, – деді Бауыржан 
Пазылбекұлы.

Дирекция басшысы «Цифрлы 
трансформация» бағдарламасымен 
қарастырылған «Қозғалысты 
басқару орталығы» аясында 2019 
жылы Орал жол бөлімшесі телім-
дері мен Илецк теміржол торабына 
микропроцессорлық диспетчерлік 
орталықтандыру енгізілгенін атап 
өтті. Сонымен қатар барлық белгі беру-
байланыс дистанцияларына енгізілген                                                      
жылжымалы құрамды бақылаудың 

аталған жүйе тасымалдаушылар мен 
клиенттер арасында «онлайн» режимін-
де, оның ішінде сандық алаңдарды (сер-
вистерді) интеграциялау шеңберінде 
өзара іс-қимылға көшуге мүмкіндік бер-
ді. Қызмет көрсету уақыты қысқарды, 
тауар кассаларында кезек жойылды. 
Клиентке республикаішілік қатынаста 
өз тасымалын рәсімдеу үшін станцияға 
барудың қажеті жоқ. Мысалы, адрес-
ке жіберуге өтінім беру процесі 2 
күннен 1 сағатқа дейін, жоспарлау 
процесі 11 сағаттан 5 минутқа дейін, 
республикаішілік жөнелтілімдерде 2 
күннен 1 сағатқа дейін, экспорттық 
жөнелтілімдерде, сондай-ақ, адреске 
жіберу процесі 2 күннен 1 сағатқа 
дейін қысқарды. Клиенттерге ыңғайлы 
болу үшін тасымалдаудың қағазсыз 
технологиясын қолдануға, сондай-ақ 
«SmartContract» принципі бойынша 
электрондық түрде «Қазтеміртранс» 
АҚ вагондары қызметін пайдалануға 
шарттарды қашықтықтан алып жа-
сау мүмкіндігі қарастырылған. Өткен 
жылы бұл аталған жобамен бірге «Жүк 
тасымалдау процесінен қолма-қол ақша 

айналымын алып тастау» шарасы 
аяқталды, – деді Серік Әбденов.

Оның айтуынша, бұл өз кезегінде 
2020 жылғы қаңтардан бастап жүк 
жөнелтушілермен, жүк алушылар-
мен, экспедиторлық ұйымдармен 
есеп айырысуларды және қосымша 
алымдарды онлайн-режимде 
(кеңседен шықпай-ақ) терминалдық 
қызмет көрсетуге қолма-қол ақшасыз 
технологияға аударуды қамтамасыз 
етуге; тауар кассалары бойынша 
ақша қаражатын инкассациялауды 
алып тастауға; компанияның ақша 
қаражаты қозғалысының толық 
ашықтығын қамтамасыз етуге; ақша 
қаражатын инкассациялау, кассалық 
аппараттарға техникалық қызмет 
көрсету, байланыс қызметтері, 
қатаң есеп бланкілерін пайдала-
ну шығындарын оңтайландыруға 
мүмкіндік беріп отыр. 

Серік Әбденов еңбек өнім-
ділігін арттырып отырған жоба-
лар қатарына «Магистраль» АБЖ 
шеңберіндегі мобильді диагнос-

тикалық құралдардың енгізілуін де 
атап өтті. 

– Бүгін біз МДК жұмысының 
нақты нәтижелерін айта аламыз. 
2019 жылы МДК 94 мың км астам 
жолды жүріп өтіп, 350-ден астам 
ақаулы рельстерді анықтаған, 
яғни соның нәтижесінде 350 жер-
де рельстердің сынып кетуіне 
жол берілген жоқ. Жаңа жетіл-
дірілген және жаңғыртылған 
МДК штат санын, соның ішін-
де дефектоскопиялық арба опе-
раторларын оңтайландыруды 
қарастырады. Тұтастай алғанда, бұл 
жоба шеңберінде 3 жылда 580 штат 
бірлігін оңтайландыру жоспарланып 
отыр. Бүгінде соның 162 штаттық 
бірлігі оңтайландырылды, – деген 
Серік Сақбалдыұлы, Компания 
еңбеккерлерін жұмыс орындарын-
да  сақтап қалу және оларды әрі 
қарай өзге жұмысқа орналастыру 
бағытында ауқымды жұмыстар 
жүргізіліп жатқанын да жеткізді.  
Мәселен, жұмыстан босатылған 
және жұмыс істеп жүрген 95 ма-

маңызды жобасы болып табы-
лады. Мақсаты, стратегиялық 
жоспарлаудан шұғыл жоспарлауға 
дейінгі барлық деңгейге қатысы 
бар сұранысты анықтаудан және 
өндірістік жоспарлаудан бастап 
стратегиялық қаржы көрсеткіштерін 
бекітуге дейінгі барлық кезеңдерде 
жоспарлау процесін жетілдіру болып 
табылады.

– Бүгінде жолды 12 бөлімшеге бөлу 
тасымалдау үдерісін тиімді және 
орталықтан басқаруға мүмкіндік бер-
мей отыр. 2019 жылы әр бөлімшенің 
қызметіне талдау жасаған ауқымды 
жұмыс жүргізілді. Нәтижесінде, 
аймақтық жол бөлімшелерін бірік-
тіру/ірілендіру арқылы тасымал-
дау үдерісі мен жолды басқарудың 
ағымдық құрылымын екі деңгейлі 
моделіне өзгерту қажеттілігі туын-
дап отырғаны белгілі болды. Ұсынып 
отырған бұл модельдің экономикалық 
тиімділігін анықтау және пилоттық 
тестілеу жүргізу мақсатында, 2019 
жылдың 1 қыркүйегінде Защита 
және Семей жол бөлімшелерін бір 
бөлімшеге біріктіре отырып, ірілен-
діру жүзеге асты. Ал, Орал бөлімшесі  
Ақтөбе бөлімшесімен біріктірілді. 
Алдын ала жасалған деректерге 
сүйенсек, 2019 жылдың 4 тоқсанында 
филиалдар санын оңтайландырудан 
түскен экономикалық тиімділік 222 
млн теңгеден астам қаржыны құраса, 
биыл оның көлемі 760 млн теңге ша-
масына жетеді деп күтілуде», – деді 
Серік Әбденов.
 

ИНФРАҚҰРЫЛЫМДЫ 
САУЫҚТЫРУ ЖОСПАРҒА САЙ
  Компанияның инфрақұрылым 

жөніндегі басқарушы дирек-
торы  «ҚТЖ» ҰК» АҚ филиалы 
Магистральдық желі дирекциясының 
директоры Бауыржан Орынбасаров  
өндірістік бағдарлама шеңберінде 
былтыр атқарылған жұмыстар легіне 
тоқталды. Оның айтуынша, былтыр 
952 км жолдың үстіңгі құрылымы 
сауықтырылып, соның ішінде, 403 
км жол күрделі жөндеуден өткен. 
249 км транзиттік бағдарлар жолы 
күрделі жөндеу көрген. Сонымен 
қатар 9 000 км жолға ауыр тип-
ті жол машиналары  кешенімен 
жұмыстар жүргізілген. Бұл жұмыстар 
инфрақұрылымды сауықтыру жос-
парына сай, нәтижесінде жолау-
шылар пойыздарының қозғалыс 
жылдамдығын 1105 км арттыруға, 
соның ішінде «Тұлпар-Тальго» 
пойыздарының жылдамдығын 
596 шақырымда, ал контейнер-
лік пойыздар жылдамдығын 1873 
км арттыруға мүмкіндік берген. 
Және жол жағдайына байланысты 
жылдамдықты шектеуге қатысты 
1955 ұзақ уақыт қолданыстағы ескер-
туді алып тастауға ықпал еткен.  

Контейнерлік пойыздардың 
жылдамдығын тәулігіне 1150 
шақырымға дейін жеткізу туралы 
тапсырмаға орай, Магистральдық 
желі дирекциясында ағымдағы жылы 

автоматтандырылған жүйесі КТСМ 
бақылау пункттерінен келіп түскен 
ақпараттарды автоматтандырылған 
жұмыс орталықтарындағы мониторға 
жинау, өңдеу, шығару, жылжымалы 
құрам жағдайына орталықтан бақылау 
жүргізу мүмкіндігін береді. Бұл жүйе-
лер еңбек өнімділігін арттырады және 
2025 жылға қарай қозғалысшылар  мен 
вагон қараушылардың штатын 340 
адамға оңтайландыруға ықпал етпек. 

«Цифрлы трансформация» команда-
сымен бірлесе іске асырылып жатқан 
келесі бір жоба – «Жабдықтарды 
жөндеу және техникалық қызмет 
көрсетудің автоматтандырылған 
басқару жүйесі («ТҚжәнеЖ» АБЖ).  

Өткен жылы «ТҚжәнеЖ» АБЖ  Пав-
лодар магистральдық желі бөлімшесі 
шекарасына тәжірибелік пайдалануға 
енгізілді. Осы жүйеге МТЖ объектілері-
не техникалық қызмет көрсету мен 
жөндеуге шамамен 52 мың тапсырыс 
енгізіліп және орындалған. 2020 жылы 
«ТОиР» АБЖ-сінің екінші және үшінші 
кезеңдерін барлық магистральдық 
желі бөлімшелерінде көбейтіп енгізу 
жоспарлануда екен.

Вокзал шаруашылығының жұмы-
сына да тоқтала кеткен Бауыржан 
Орынбасаров, Қарағанды теміржол 
вокзалын қайта құру аяқталғанын, 
ал биыл Жалаңашкөл станциясының 
жолаушылар платформасында қалқа 
салу және тағы төрт жолаушылар 
платформаларын жөндеу жоспарла-
нып отырғанын жеткізді. Ал ағымдағы 
жылы Дирекция алдына қойып отырған 
жоспар-міндеттер қатарында «Нөлдік 
жарақаттану» стратегиясы шеңберінде 
өндірістік қауіпсіздікті басқарудың кор-
поративтік жүйесін жетілдіру бойын-
ша Жол картасын іске асыру;  жолдың 
жоғарғы құрылысының материалда-
рын қайта қолдануға мүмкіндік беретін 
алдыңғы қатарлы ресурс үнемдеуші 
технологияларды енгізуді жалғастыру; 
жолды сауықтыру бойынша өндірістік 
бағдарламаны орындау, соның ішінде 
жол машиналары кешенін қолдану, жа-
санды құрылыстарға ағымдағы және 
күрделі жөндеу жүргізу; Батыс аймағы 
бойынша пойыздар қозғалысын 
басқару орталығының пилоттық жо-
басын құру; «Цифрлы  трансформация» 
бағдарламасының жобаларын одан әрі 
іске асыру міндеттері бар. 

Суреттерді түсірген
 Александр ЖАБЧУК



№12 (2520) 18/02/2020

Подписывайтесь на telegram-канал АО «НК «ҚТЖ»  – @railways.kz                                                                                                                              railnews.kz

Қ А З А Қ С Т А Н   Т Е М І Р Ж О Л Ш Ы С Ы    Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К   К А З А Х С Т А Н А

В своем докладе он подробно остановился на 
ключевых параметрах производственной деятель-
ности за истекший год, отметив их положитель-
ную динамику относительно позапрошлого года. 

Так, в целом за 2019 год перевезено 284 милли-
она тонн грузов, что на 0,3% выше аналогичного 
периода 2018-го. Тарифный грузооборот вырос на 
4 миллиарда тонно-километров, его абсолютные 
значения достигли 224 миллиардов тонно-кило-
метров нетто, или 99% к утвержденному плану.

– Объем транзитных контейнерных перево-
зок составил 645,9 тысячи ДФЭ, что на 20% боль-
ше показателя 2018 года, – подчеркнул Кайрат                   
Саурбаев. 

Эффективное использование погрузочных ре-
сурсов позволило достигнуть роста погрузки на 
261 тысячу тонн к аналогичному периоду 2018-го. 
Всего в прошлом году погружено 255 миллионов 
тонн груза. При этом отмечен рост погрузки неф-
тяных грузов на 1% (221 тыс. тонн), железной 
руды – на 6% (1,6 млн тонн) и строительных гру-
зов на 23 тысячи тонн. 

– Следует отметить, что одна третья, то есть 
82,5 миллиона тонн, погрузки, осуществлена на 
экспорт, – добавил докладчик. 

Благодаря эффективному управлению и по-
вышению качества организации перевозочного 
процесса улучшены показатели качества исполь-
зования тягового подвижного состава компании. 

– Среднесуточная производительность локомо-
тива выполнена к плану на 100,5%, что на 1,5% 
выше уровня 2018 года, среднесуточный пробег 
локомотива улучшен к плану и факту 2018-го на 
1,3% и 1,6%, соответственно, средняя участковая 
скорость поезда в грузовом движении выполнена 
на 100% и в динамике выросла на 0,9%, – привел 
цифры Кайрат Саурбаев. 

Это позволило сэкономить эксплуатируемый 
парк локомотивов на 3 единицы в среднем в сутки.

Однако ряд филиалов АО «КТЖ – Грузовые пе-
ревозки» не смогли достичь заданных показате-
лей прошлого года. Так, например, Алматинским 
отделением грузовых перевозок не выполнены 
8 показателей к плану и столько же ухудшено к 
уровню 2018 года. Акмолинское отделение ГП 
не выполнило и ухудшило 7 показателей, а Кос-
танайское – не выполнило 6 показателей к плану, 
ухудшив при этом 8 к позапрошлому году.

Особое внимание в компании уделяется вопро-
сам безопасности. Подводя итоги года, генераль-
ный директор АО «КТЖ – Грузовые перевозки» со-
общил, что количество нарушений безопасности 
движения выросло на 9% к позапрошлому году: 
84 случая против 77 в 2018-м. 

– В текущем году намечены действенные меры 
по усилению ответственности руководителей фи-
лиалов, – сообщил он, отметив необходимость 

воспитания у работников нетерпимости к нару-
шениям безопасности.

Иная картина сложилась в вопросе производст-
венной безопасности. Уровень производственного 
травматизма снизился на 33,3% (10 случаев про-
тив 15 в 2018 году). Это стало возможным благода-
ря принятым мерам по выполнению безопасных 
технологических процессов и совершенствованию 
методов организации труда.

– На мероприятия по улучшению условий ра-
ботников и охраны труда в 2019 году направлено 
свыше миллиарда тенге. Все они выполнены в 
полном объеме. В текущем году уже сформирован 
комплекс мероприятий на сумму более 1,2 милли-
арда тенге. Основной упор будет сделан на улуч-
шение социально-бытовых условий и повышение 
культуры производственной безопасности. Эти 
планы будут реализованы, заверил руководство 
нацкомпании Кайрат Саурбаев.

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ – 
ДЛЯ БОЛЬШЕЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ

В ходе совещания докладчиками неоднократно 
затрагивалась тема цифровой трансформации АО 
«НК «ҚТЖ». В АО «КТЖ – Грузовые перевозки» ей 
отведена важная роль в повышении эффективно-
сти перевозочного процесса. 

– В рамках перечня проектов и мероприятий 
портфеля программы «Цифровая трансформация» 
мы ведем работу по инициативе «Повышение 
эффективности перевозочного процесса». Она 
состоит из трех проектов и двух мероприятий, а 
также шести предпроектных обследований, где 
спонсорами являемся я и мои заместители, – от-
метил Кайрат Саурбаев. – Эта работа находится на 
постоянном контроле и проходит в соответствии 
с установленными плановыми сроками. 

К слову, шесть предпроектных обследований, 
направленных на повышение эффективности 
перевозочного процесса, компании предстоит 
завершить уже до конца июня текущего года.

Главные цели инициативы – повышение кли-
ентоориентированности, эффективности управ-
ления перевозочным процессом, безопасности 
движения, увеличение доходов и снижение рас-
ходов компании от перевозки грузов.

Говоря о других проектах, докладчик сообщил, 
что в минувшем году завершено в срок внедрение 
безбумажной технологии оформления перевозоч-
ных документов в АСУ ДКР во внутриреспубли-
канском сообщении. 

– Активно реализуется проект «Внедрение 
цифровой системы Оптимизатор рейса (Trip 
Optimizer) для грузовых тепловозов серии ТЭ33 
А/С», Обществом запланировано проведение 
пилотного запуска на участке Алматы – Актогай 
– Алматы по работе нового оборудования. В нас-
тоящее время на стадии получение разрешения 
от МИИР РК по применению данных ДСП при 
реализации проекта, – проинформировал он.

НОВОСТИ

3ПУЛЬС ОТРАСЛИ

ИТОГИ

На станции Достык прошли тренировочные учения на слу-
чай выявления больного с подозрением на коронавирус. Стан-
ция Достык граничит с Китаем, и здесь значительно усилен 
контроль. Поэтому важно проводить такие подготовительные 
мероприятия.

Согласно легенде, в пассажирском поезде №13/14 сообщением 
Алматы – Достык находился пассажир с признаками заражения ви-
русной инфекцией. Обнаружив клинические признаки, симптомы 
(высокая температура, кашель, одышка, боль в верхних дыхательных 
путях) и учитывая эпидемиологический анамнез, был выставлен 
предварительный диагноз: подозрение на пневмонию неясной 
этиологии. Оперативно, по цепочке были оповещены все службы, 
выставлены посты охраны, произведена отцепка пассажирского 
вагона с последующим выставлением на санитарный тупик. Дезин-
фекционной бригадой произведена обработка прибывшего поезда 
и вагона, где находился больной.

В защитных костюмах специалисты провели эпидемиологическое 
обследование, в ходе учений отработали оказание первичной меди-
цинской помощи, забор биоматериала на исследования, эвакуацию и 
транспортировку зараженного человека в инфекционный стационар 
поселковой больницы станции Достык. Более того, о очаге инфекци-
онного заболевания эпидемиологи устанановили круг контактных 
лиц и наблюдение на время инкубационного периода – 14 дней.

– Сегодня мы отработали механизм оперативных действий по 
случаю выявления больного, порядок передачи информации во 
все причастные службы. Готовность к приему больных не только 
коронавируса, но и других особо опасных инфекционных заболе-
ваний обеспечена в полном объеме, – отметил руководитель ОСКК 
станции Достык Ельжаксы Токсамбаев.

По его словам, коронавирус опасен, в первую очередь, для людей 
с ослабленным здоровьем, в числе которых пожилые люди с диабе-
том, сердечно-сосудистыми заболеваниями и болезнями органов 
дыхания. 

Отметим, что тренировочные учения на станции Достык прошли 
без особых трудностей, поскольку ежегодно железнодорожники 
совместно с представителями эпидемиологической, пограничной 
и карантинной служб отрабатывают мероприятия на предмет вы-
раженной симптоматики очага заражения. 

Елена КОЛДАСБАЕВА, Достык

 ОПАСНАЯ ИНФЕКЦИЯ

В этом году исполняется 90 лет знаменитому участку желез-
ной дороги Защита – Локоть. Ее строительство стало веянием 
того времени, когда возникла необходимость в увеличении 
объемов добычи руд цветных металлов на востоке Казахстана, 
роста горнодобывающей промышленности и металлургии, 
играющих большую роль в экономике.

Сегодня уже та эпоха канула в Лету. А участок железной дороги 
остался и выполняет важные функции в перевозке пассажиров и 
грузов. Он протянулся на две страны, ведь казахстанская станция 
Локоть находится на территории Российской Федерации.

Главный библиотекарь технической библиотеки на станции 
Оскемен-1 Оксана Дьяконова показывает несколько книг, газетных 
вырезок, в которых речь идет о строительстве дороги Рубцовск 
– Риддер. Она говорит, что информацию о нем начала бережно 
собирать еще ее предшественница Светлана Данильченко. О воз-
ведении участка Защита – Локоть, который стал частью дороги 
Рубцовск – Риддер, но появился раньше ее, приходится собирать 
данные буквально по крупицам. Так становится понятно, что до 
эпохи железных дорог на востоке Казахстана пользовались водным 
и гужевым транспортом. Но вся советская страна нуждалась в ал-
тайских металлах. Поэтому был нужен более надежный и быстрый 
способ их доставки. 

Дорогу Защита – Локоть протяженностью 235 километров по-
строили в 1930 году и в последующие годы продолжили до Лени-
ногорска (ныне Риддер) и Зыряновска (город Алтай). Железнодо-
рожную станцию Защита основали в 1936 году. 

Уже после окончания строительства участка Защита – Локоть 
на нем в последующие десятилетия для усиления пропускной 
способности велось строительство дополнительных разъездов, 
происходили замена парка паровозов на тепловозы, усиление 
путевого развития станции Защита. 

Если копнуть вглубь веков, то можно прочитать краткую историю 
поселений, где потом возникли железнодорожные станции. В книге 
«Червонное золото Локтя» группы российских авторов говорится, 
что само село Локоть Алтайского края, которое названо «альма-
матер» горнорудной промышленности, возникло в 1727 году. А 
вот одноименная железнодорожная станция Локоть находится в 
другом селе – Веселоярск Рубцовского района Алтайского края. И 
стала она функционировать столетия спустя.  Поселение Защита, 
которое через три века оказалось на другой стороне железнодо-
рожного участка Защита – Локоть, возникло в 1720-е годы. Позднее 
оно стало одним из микрорайонов Усть-Каменогорска. 

Сегодня в участок Защита – Локоть входит около десятка станций, 
включая Казиевку, Иртышский завод, Предгорную, Фестивальную, 
Усть-Таловку и Шемонаиху. Благодаря железной дороге Восточный 
Казахстан превратился в промышленно развитый центр цветной 
металлургии с гигантами индустрии, производящими цинк, медь, 
золото, свинец, титан и другие цветные металлы. 

Ольга УШАКОВА, Усть-Каменогорск

ОТ ЗАЩИТЫ ДО ЛОКТЯ

ЗАДАЧИ ВЫПОЛНЕНЫ
В минувшем году основополагающий показатель деятельности 
компании – тарифный грузооборот – вырос на 1,8% по срав-
нению с 2018-м, сообщил в ходе итогового совещания под 
председательством главы АО «НК «ҚТЖ» Сауата Мынбаева 
в Нур-Султане генеральный директор АО «КТЖ – Грузовые             
перевозки» Кайрат Саурбаев. 

Кайрат Саурбаев добавил, что также является 
спонсором проекта «Внедрение новой модели 
коммерческой функции АО «НК «ҚТЖ» в грузо-
вых перевозках», предполагающего разработку 
и внедрение в компании организационной и 
операционной модели коммерческих функций, 
которая позволит повысить эффективность вза-
имодействия АО «КТЖ – Грузовые перевозки» с 
АО «НК «ҚТЖ» и ее дочерними организациями 
АО «KTZ Express» и АО «Қазтемiртранс» в процессе 
оказания услуг клиентам. 

– В соответствии с вашим поручением про-
должается работа по реформированию модели 
управления перевозочным процессом, – обратился 
к Сауату Мынбаеву докладчик. – В частности, в 
прошлом году завершено объединение Уральского 
и Актобинского филиалов грузовых перевозок, а 
также Семейского и Восточно-Казахстанского. В 
результате отмечается улучшение выполнения 
ряда эксплуатационных показателей и снижение 
эксплуатационных расходов. 

УМЕНЬШИТЬ РАСХОДЫ, 
УВЕЛИЧИТЬ ДОХОДЫ

Отдельного внимания в работе АО «КТЖ – Гру-
зовые перевозки» заслуживает вопрос расхода 
топлива на тягу поездов. По результатам прошлого 
года удалось достичь трехпроцентной экономии 
дизельного топлива, или 8563 тонны, к «праву» 
на выполненный объем перевозок, а абсолютный 
расход снижен на 16781 тонну, соответственно, 
показатель по удельному расходу улучшен на 0,45 
кг/изм к 2018 году.

– В конце июля 2019 года подписано дополни-
тельное соглашение с поставщиком услуг – ТЭК-
Казахстан, согласно которому показания авто-
матизированной системы «Энергодиспетчерская 
тяги» используются для контроля достоверности 
измерений топливно-раздаточных колонок, – до-
ложил Кайрат Саурбаев.

Кроме того, компанией разработан Регла-
мент расследования случаев сверхнормативных 
расхождений. Эта работа позволила снизить 
уровень расхождений между показаниями ТРК 
и АСУ ЭДТ с 6,8% в 2018 году до допустимого 
уровня, что в денежном выражении составляет 
более 6,4 миллиарда тенге. 

Дополнительное соглашение на снижение сто-
имости отпуска и хранения топлива на 10 тысяч 
тенге за тонну, подписанное с ТЭК-Казахстан в 
июне минувшего года, позволило сэкономить 
порядка 2,5 миллиарда тенге в 2019 году.

– Несмотря на принимаемые меры, приходится 
отметить, что 10 филиалов АО «КТЖ – Грузовые 
перевозки» отработали с перерасходом дизельно-
го топлива: Караганда, Защита, Семей, Алматы, 
Шымкент, Актобе, Уральск, Атырау, Мангистау 
и Илецк, при этом наихудшее положение по                       
теплотехнической работе – превышение удель-
ного расхода наблюдается по филиалам в Семее 
– на 6,8%, Атырау – на 5,4%, Алматы – на 5,3% и 
Актобе – на 5,3%, – сообщил он.

Генеральный директор АО «КТЖ – Грузовые 
перевозки» добавил, что политика компании в 
вопросах снижения затрат на топливо и в целом 
всех эксплуатационных расходов будет оставаться 
приоритетой.

Говоря о доходах компании от основной дея-
тельности по итогам года, Кайрат Саурбаев со-
общил, что они выросли на 8% по отношению к 
2018-му и достигли 932 миллиардов тенге. 

Затраты по обществу в целом исполнены ниже 
плана, из них себестоимость снижена на 2,5% (или 
22 млрд тенге), общие и административные рас-
ходы – на  6,6% (или 1 млрд тенге) и расходы на 
финансирование – на 13,4% (или 4 млрд тенге).

– В результате чистая прибыль составила 36 мил-
лиардов тенге, что выше плана на 45,5%. А к факту 
прошлого года рост составил 55,1%, – привел он 
результаты финансовой деятельности. – Показатель 
EBITDA перевыполнен на 11,5%, или  в 1,1 раза. 
Улучшение показателей использования локомотив-
ного парка позволило снизить расходы топливно-
энергетических ресурсов к факту 2018 года более 
чем на 8,5 тысячи тонн дизельного топлива и 85,4 
миллиона кВт/час электрической энергии.

В завершение выступления Кайрат Саурбаев 
обозначил цели и задачи на 2020 год, в числе 
которых выполнение объема тарифного грузо-
оборота не ниже 226,4 миллиарда тонно-кило-
метров, обеспечение погрузки в объеме не менее 
262 миллионов тонн грузов, а также достижение 
маршрутной скорости контейнерных поездов в 
направлении Китай – Европа – Китай до 1150 ки-
лометров в сутки. 

Фото Александра ЖАБЧУКА

В настоящее время основную часть здания со-
ставляют два зала ожидания, билетные кассы, 
пункты досмотра багажа, отремонтированные 
еще в декабре прошлого года. 

По словам руководителя подрядной организа-
ции ТОО «КамСтрой» Азамата Кажина, в настоя-
щее время во второй части крыла функционирует 
просторный современный лифт, рассчитанный 
на 13 персон, выдерживающий вес до 1000 ки-
лограммов. Кроме того, на железнодорожном 
вокзале созданы условия для безбарьерного до-
ступа лиц с ограниченными возможностями. Для 
слабовидящих граждан проведена тактильная 
лента – специальная напольная разметка для 
обозначения узких опасных участков при по-
мощи контраста и тактильного эффекта. Здесь 
же расположены комнаты для лиц с особыми 
физическими возможностями, матери и ребенка, 
медпункт, где пассажирам оказывается довра-
чебная экстренная помощь. 

– Довольно часто кому-то становится плохо на 
вокзале или на платформе. В таких случаях мы 
идем к пациентам, доставляем в наше помеще-

ние, оцениваем их состояние. При возникновении 
критической ситуации вызываем скорую помощь, 
– рассказывают врачи медпункта. – Кроме того, 
мы осуществляем и амбулаторный прием: пас-
сажиры всегда могут зайти в кабинет, и врач им 
измерит давление. 

В настоящее время в связи с возникновени-
ем эпидситуации по заболеваниям, вызванным 
коронавирусом, пассажирам раздаются бюлле-
тени, в которых есть советы по профилактике 
этой болезни. Также информация по корона-
вирусу дублируется на специальном стенде. В 
медицинский кабинет люди обращаются днем 
и ночью, порой до 100 человек в неделю, – со-
общают врачи. 

После реконструкции площадь вокзала расши-
рилась на 1600 квадратных метров и составляет 
3900 квадратных метров. На сегодняшний день 
пропускная способность составляет от 4 до 7 тысяч 
пассажиров в сутки, а количество посадочных мест 
увеличилось с 417 до 670 мест. 

Для обеспечения удобства и безопасности пе-
редвижения пассажиров при посадке/высадке с 
третьего этажа новой пристройки предусмотрен 
межуровневый переход на пассажирские платфор-
мы 2, 3-го и 4, 5-го путей. Выходы на пути выпол-

няются через крытые павильоны с эскалаторами и 
лестницей. В межуровневом переходе установлены 
2 лифта для подъема и спуска инвалидов с плат-
форм на 3 этаж пристройки.

– Честно говоря, я с опаской ожидала, как по-
сле ремонта будет выглядеть железнодорожный 
вокзал. Для меня это важная часть города, ко-
торую местные жители по праву считают ви-
зитной карточкой шахтерской столицы. Что я 
вижу сейчас: просторные обновленные залы, 
приветливый персонал, – делится своим впечат-
лением карагандинка Галина Филатова.

Напомним, такой масштабной реконструкции 
вокзала никогда не было. Главной задачей для 
строителей было сохранить уникальный облик 
здания и в то же время сделать его соответствую-
щим современным нормам и требованиям. После 
реконструкции пропускная способность вокзала 
увеличилась в 2,5 раза. 

Фото автора 

Любовь РОВБА

ВОКЗАЛ

На Карагандинском железнодорожном вокзале после ре-
конструкции открылась вторая часть здания – крытый 
отапливаемый конкорсный переход с установленными 
эскалаторами и лифтами для свободного передвижения 
на второй-пятый пути. 

ДОЛГОЖДАННОЕ ПРЕОБРАЖЕНИЕ 

Светлана МОГАЙ, 
Караганда

Руководство железных дорог Молдовы планирует обучить 
своих работников в филиале АО «НК «ҚТЖ» – «Центр оценки 
и развития персонала». 

Генеральный директор железной дороги Молдовы Адриан                   
Ончану и его советник Сергей Корин в ходе визита в Нур-Султан 
на минувшей неделе ознакомились с работой центра и его техни-
ческим оснащением. 

Гости из ближнего зарубежья опробовали тренажерный ком-
плекс для обучения машинистов электровоза KZ8A и тепловоза 
ТЭ33А, отметив высокий уровень используемого оборудования и 
технологий, а также качество подготовки персонала. 

Во время встречи представители Молдовы сообщили, что пла-
нируют приобрести локомотивы серии ТЭ33А, для эксплуатации 
которых необходимо пройти соответствующее обучение, и выра-
зили надежду на дальнейгее сотрудничество. Так, уже во втором 
квартале текущего года Адриан Ончану планирует обучить на базе 
казахстанского центра своих работников по курсу «Машинист 
тепловоза ТЭ33А». 

Роман ЛЮБИМОВ

В ПЛАНАХ – 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
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4 ӘЛЕУМЕТ

БАЙМАҒАНБЕТОВ БЕРІК ТІЛЕУБЕРЛІҰЛЫ – «ҚТЖ» ҰК» 
АҚ филиалы – «Қарағанды магистральдық желі бөлімшесі»  
директорының пайдалану жөніндегі бірінші орынбасары 
(18 ақпан)

ЖАНӘДІЛОВ БАРЫСХАН САҚҚҰЛАҚҰЛЫ – «ҚТЖ» ҰК» АҚ 
филиалы – «Шаруашылық басқармасы» директоры (18 ақпан)

МЕҢДІБАЕВ РУСЛАН АМАНҒОСҰЛЫ – «Қазтеміртранс» 
АҚ Ақтөбе филиалының бас есепшісі (18 ақпан)

АДАЙБЕКОВ ЕЛНАР РУСЛАНҰЛЫ – «Транстелеком» АҚ 
басқарма төрағасының ұйымдастырушылық дамыту 
жөніндегі орынбасары (18 ақпан)

ҚАРТАН БАУЫРЖАН АҚНАЗАРҰЛЫ – «ҚТЖ-Жүк тасы-
малы» АҚ филиалы – «Атырау ЖТ бөлімшесі» бас инженері 
(19 ақпан)

СЕЙТҚАДЫРОВ ЕРЛАН ҚАЖМҰХАНБЕТҰЛЫ – «ҚТЖ» ҰК» 
АҚ филиалы – «Байланыс басқармасының бас орталығы» бас 
инженері (19 ақпан)

БАТТАЛОВ ДӘУРЕН НҰРЛАНҰЛЫ – «ҚТЖ» ҰК» АҚ филиа-
лы – «Семей магистральдық желі бөлімшесі» директорының 
экономика және қаржы жөніндегі орынбасары (20 ақпан)
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Мемлекет басшысы Қасым-
Жомарт Кемелұлы Тоқаевтың 
2020 жылды «Волонтерлер жылы» 
деп жариялағаны белгілі. Осыған 
орай «ҚТЖ» ҰҚ» АҚ  басқарма 
төрағасы жанындағы станция 
бойынша аймақтық өкілі Данияр 
Бимашев Волонтерлер жылына 
орай ұлттық компанияның «2020 
қайырымды іс» бағдарламасын іске 
қосқанын айтты. Сонымен қатар 
ҚТЖ-ның әлеуметтік желілері 

ашылып жатқанын мәлімдеді, 
атап айтқанда, ютуб каналы, ин-
стаграм парақшаларын үлкен 
экраннан көрсетіп, осы желілерге 
қосылып, соңғы жаңалықтардан 
әркез хабардар болуға шақырды. 
Дөңгелек үстел басында жастарға 
ютуб каналы арқылы аталған 
бағдарлама аясында Challenge 
жолдаған аймақтардың бейнеба-
яндары көрсетілді. 

 – Қазіргі қоғамда волонтер деген-
ді көпшілік іс-шарада жүретіндер 
деп қабылдайды. Ал біз бұл 

ВОЛОНТЕРЛЕР ЖЫЛЫ

БАҒДАРЛАМАҒА ҮН ҚОСТЫ

Сколько выпало на его долю испытаний, 
хватило бы не на одну жизнь, однако ветеран 
сохраняет бодрость духа и с оптимизмом ждет 
праздничные мероприятия по случаю 75-ой го-
довщины Великой Победы. 

Родился Шолубай 13 февраля 1924 года на 
Украине. В начале войны был направлен на 
уборочную под Луганском, на строительство 
оборонительных сооружений на Днепре между 
Запорожьем и Днепропетровском. За время вой-
ны трижды его родителям приходили «похорон-
ки». Первый раз – в сентябре 1941-го. 

– Фашисты прорвали оборону и форсирова-
ли Днепр. Начался артобстрел, – вспоминает 
ветеран. – Нас было пятеро хлопцев с одного 
двора. Двое затаились в укрытии, чтобы до-

ХВАТИЛО БЫ НЕ НА ОДНУ ЖИЗНЬ
Ветерана Великой Отече-
ственной войны Бориса 
Шолубая работники Ураль-
ской дистанции сигнализа-
ции и связи поздравили с 
96-м днем рождения. 

АЙТУЛЫ ДАТА 

Семей ЖТ бөлімшесінің теміржолшылары кеңес әскерінің Ауған 
жерінен шығарылған тарихи күнге ерекше мән береді. Өйткені, 
жергілікті теміржолшылар арасында ауған соғысының ардагер-
лері көп.

Бұл күннің құрметіне жыл сайын бөлімшеде түрлі шаралар 
ұйымдастырылып, кездесулер, мұражайға экскурсиялар өткізіледі. 
Осындай шараларға бастамашы болатын Теміржолшылар 
кәсіподағының Семей өңірі бойынша өкілі Алик Досанов басқаратын 
кәсіподақ ұйымы биыл да ақпанның 15-жұлдызында салтанатты 
шара ұйымдастырды. Оған ауған соғысының ардагерлері арнайы 
шақырылып, жас ұрпаққа отты жылдардан естелік айтып, бейбіт 
өмірдің қадыр-қасиетін бағалауға шақырды. 

– Қазіргі таңда Семей теміржолы бойынша 27 ауған соғысының 
ардагері еңбек етуде. Олардың жас буын арасында патриоттық рух 
қалыптастырудағы қосып жүрген үлестері зор. Сол азаматтардың 
көмегімен Түрксіб-Семей мұражайынан арнайы мүйіс те 
ұйымдастырдық. Танымдық-тағылымдық бағыттағы шаралар да жиі 
өткізіледі, – дейді өзі де ауған алауын бастан кешкен Алик Тұрсынұлы.   

Ауған соғысының ардагерлері ұйымы патриоттық бағыттағы 
атқарған жұмыстары үшін кәсіподақ төрағасы Алик Тұрсынұлына Алғыс 
хат табыс етті. Сонымен қатар, жыл сайын назардан тыс қалдырмайтын 
Семей ЖТ бөлімшесі басшылығына да ілтипаттарын білдірді.    

Қуаныш ҚОЖАЕВ, Семей
Суретті түсірген автор

АУҒАН АЛАУЫ ЖАДЫМЫЗДА

көзқарастан түбегейлі арылып, 
волонтерлерді әр бағыт бойынша 
қызмет көрсетуге қабілетті команда 
етіп жасақтауымыз керек. Волон-
терлік  – жастардың өз белсенділігін 
көрсетіп қана қоймай, адамдарға 
көмек беріп, тәжірибе жинауға, 
өмірлік маңызды дағдыларды дамы-
тып, әлемді жаңа қырынан көруге 

мүмкіндік беретін бірден-бір сала. 
Сондықтан, уақытты волонтерлікке 
жұмсау – тұлғалық дамуға құйылған 
инвестициялар болып табылады, – 
деген  «ҚТЖ» ҰҚ» АҚ-ның 100 жас 
есім иегері Батыржан Ахметжанов 
замандастарын «2020 қайырымды 
іс» бағдарламасына үн қосуға 
шақырды.   

КОНКУРС

В Костанае состоялся первый отборочный этап конкурса «Дара 
жол таланттары». Участие в нем приняли десять молодых та-
лантливых соискателей Костанайского отделения грузовых 
перевозок и Костанайского отделения магистральной сети. 

Электромонтер со станции Тобол Айнур Балашова – одна из кон-
курсанток. Девушка работает в компании уже три года, она – пред-
ставитель династии железнодорожников в четвертом поколении. Ее 
отец, мать, бабушка, дедушка, прадеды – все трудились на железной 
дороге, и Айнур продолжает семейную традицию. Помимо работы 
на железной дороге, хобби девушки – пение.

– Сколько себя помню – я всегда любила петь, – признается Ай-
нур. – И с первого дня работы в ҚТЖ всегда охотно участвую во всех 
творческих мероприятиях. Мне нравится, что в компании, помимо 
производственной, активная общественная и творческая жизнь. Все 
это дает стимул для участия в таких мероприятиях. И главное здесь 
не только победа, но и само участие. 

Кстати, на финал конкурса «Дара жол таланттары» в Нур-Султан 
из Костаная из десяти претендентов поедут трое финалистов. 

Как напомнила начальник отдела кадров Костанайского отделе-
ния ГП Гульнара Сабирова, стартовавший в АО «НК «ҚТЖ» конкурс 
талантов среди работников компании и ее дочерних организаций 
приурочен к 90-летию Туркестано-Сибирской магистрали. Главная 
цель конкурса – развитие художественного творчества, сплочение 
коллективов компании и повышение корпоративной культуры. По 
мнению организаторов, идеологический контент конкурса отражает 
корпоративные ценности «БЛАГО». Поучаствовать в конкурсе может 
любой работник компании, при желании – вместе со своими детьми.

Победители в своих региональных подразделениях получают 
путевки в финал, который пройдет в преддверии празднования 
Наурыза в столице. Участники, занявшие 1-3-е призовые места 
в своих номинациях, будут отмечены дипломами и памятными 
призами, а также получат возможность выступать на праздничных 
концертах АО «НК «ҚТЖ».

Аслан КУДАБАЕВ, Костанай
Фото автора 

ҚТЖ ОТКРЫВАЕТ ТАЛАНТЫ

СПОРТ

Традиционно органи-
заторами состязаний вы-
ступили ОО «QAZAQSTAN 
SPORT LEAGUE» совместно 
с Министерством культу-
ры и спорта РК, акиматом 
Нур-Султана, партией 
«Нұр Отан» и Агентством 
по делам государственной 
службы и противодействию 
коррупции.

За кубок на протяжении 
2,5 месяца будут бороться 24 команды 
из числа  работников квазигосударствен-
ного сектора, госорганов, общественных 
объединений, а также дипломатических 
служб. Игры проходят по круговой сис-
теме: команды разделили на 4 группы 
– по шесть в каждой. Четыре коллекти-
ва, показавших в своих группах лучший 
результат, проходят дальше, а две от-
ставшие от них команды выбывают из 
соревнований. 

Площадкой для проведения соревнова-
ний стал спортивный комплекс «Назарба-
ев Университет».  В состав команды ҚТЖ 
вошли 22 участника. 

Уже с первой игры в группе D – с ра-
ботниками Министерства финансов РК 
–  железнодорожники набрали победный 
темп – 7:3. Не оставили шансов действу-
ющие обладатели кубка и команде АО 
«KEGOC», забив в ворота противника 8 
голов (8:1).

Захватывающей выдалась игра с со-
трудниками Qazaqconcert. Они первыми 

Тараз темір жол көлік және коммуникация коллед-
жі «ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ Жамбыл бөлімшесімен 
өндірістік машыққа оқыту жүйесі негізінде жыл сайын 
келісімшарт жасап отырады. 

Қазіргі таңда колледжден «Станция кезекшісі» 
мамандығы бойынша білім алатын 60 студент, оның 
ішінде білім ордасының 25 түлегі бекітілген жетекшілері-
мен ауыспалы кесте арқылы іс-тәжірибеден өтуде. Олар 
станция парк кезекшісі, №1, 2, 4 техникалық кеңсе,  бекет 
кезекшісі, маневрлық бекет кезекшісі, дөңес бойынша 
кезекшісі, орталықтандырылған бағыттама операторы 
сынды мамандықтардан шеберліктерін шыңдауда. 

– Болашақ теміржолшылар Жамбыл жүк тасымалы 
бөлімшесіне сабақ жоспары бойынша аптасына екі мәрте 
барып, таңдаған мамандықтары негізінде болашақта 
қандай жұмыс атқаратындарын біліп, көріп үйренеді, іс-
тәжірибе жүзінде машықтамадан өтеді. Сонымен қатар 
ашық сабақтар барысында өндірісте өздерін қалай ұстауы 
керектігін түсінеді және әр бөлімшеге барып, өздеріне ке-
рек мағлұматтарға қанығып, ой бөліседі. Болашақ маман-
дар теміржолшылармен тығыз байланыста жұмыс істеп, 
теориялық жағынан ғана емес, тәжірибелік тұрғыдан да 
біліктіліктерін арттырады. Сондықтан, осындай мүмкіндік 
беріп отырған Жүк тасымалы бөлімшесінің басшылығына 
алғысымыз шекісіз, – дейді білім ордасының оқу-өндіріс 
шебері Альжана Қостаева.

Олардың өндірістік тәжірибеден қауіпсіз және кедер-
гісіз өтуіне Жамбыл жол бөлімшесі тарапынан барлық 
жағдай жасалған.   

Асхат РАЙҚҰЛ, Жамбыл облысы
Суретті түсірген автор

ТЕОРИЯДАН – ТӘЖІРИБЕГЕ  

ТРИ ПОБЕДЫ ИЗ ТРЕХ
Триумфом команды АО «НК «ҚТЖ» по футболу озна-
меновался старт ежегодного зимнего кубка столицы 
по футзалу Qazaqstan Qyzmet Cup: Túngі Futbol Ligasy 
2020 – действующие чемпионы лиги одержали три по-
беды подряд, обыграв с разгромным счетом команды 
Министерства финансов, АО «KEGOC» и Qazaqconcert.

открыли счет, заставив футболистов ҚТЖ 
перейти в контратаку. Многочисленные 
попытки взять ворота соперника не при-
носили результатов вплоть до середины 
первого тайма. Зато потом голы посыпа-
лись как из рога изобилия. На перерыв 
команды отправились со счетом 5:2. Во 
втором тайме железнодорожники и вовсе 
не оставили шансов команде Qazaqconcert, 
проводя точные атаки одну за другой. Итог 
– 11:2 в пользу ҚТЖ.

– Мы рады таким результатам и надеем-
ся выйти из группы с первого места. Нам 
предстоит провести еще два матча – с ко-
мандами Парламента РК и ФНБ «Самрук-
Қазына». Все команды сильные, поэтому 
предугадать результат не всегда возможно. 
Многое зависит от техники игры, и пока 
она нас не подводила, – с улыбкой отметил 
начальник футбольной команды АО «НК 
«ҚТЖ» – менеджер по профессиональной и 
физической подготовке АО «ВЖДО» Канат 
Бейсембаев.

Фото автора

Любовь РОВБА

ждаться темноты, а мы скатились в воронку 
переждать авианалет. Нашим семьям сказали, 
что мы   погибли.

Отчаянной троице удалось добраться до рай-
кома комсомола, но их отправили учиться в 
Астрахань, потом – в Златоуст Челябинской 
области на крупнейший металлургический 
комбинат им. Сталина. Там они и написали 
письмо Сталину: «Хотим защищать Родину». 
Шолубай попал в Башкирию в военно-пехотное 
училище, а в мае 1943-го – на передовую, на 
2-ой Украинский фронт. Воевал в легендарной 
50-ой стрелковой дивизии 8-ой гвардейской 
армии под командованием генерала Чуйко-
ва. Прошел всю Западную Украину в составе 

запасного стрелкового полка 239-й армии 4-го 
Украинского фронта. Домой вернулся старшим 
лейтенантом и инвалидом II группы в феврале 
1945-го. За боевые заслуги награжден орденом 
Отечественной войны II степени. 

После войны восстанавливал разрушенное 
хозяйство, восемь лет служил в частях МВД в 
Коми АССР. А в 1955-м отправился на Целину. 
В училище механизации сельского хозяйства 
станции Киялы Смирновского района получил 
профессию тракториста широкого профиля с 
квалификацией слесаря. 

В 1975-м Шолубай устроился электромонте-
ром СЦБ на разъезд Санкыбай, где отработал 
до самого выхода на пенсию по возрасту. Был в 
его биографии случай, когда он предотвратил 
крушение пассажирского поезда собщением 
Алма-Ата – Москва. В те годы через разъезд 
каждые 15-20 минут проходил состав. При об-
ходе участка обнаружил, что после грузового 
состава недалеко от горловины слетел рельс, а 
на подходе уже пассажирский поезд. Сообщил 
диспетчеру, чтобы перевели стрелки на вторую 
ветку и вызвали путейцев. Трагедии удалось 
избежать. 

Несмотря на почтенный возраст и инвалид-
ность, Борис Сергеевич ведет активный образ 
жизни. Его часто приглашают на городские ме-
роприятия. Но все же главный праздник для 
него – День Победы. 

Фото автора

Анна МАРЬИНА, 
Уральск

Өткен аптада Достық станциясында ұлттық 
компанияның және оның еншілес ұйымдары-
ның жастары дөңгелек үстелде бас қосты.

Суретті түсірген автор
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